

TECNOLOGÍA, REPARACIÓN DE AVIONES E INGENIERÍA SON LOS PRINCIPALES SECTORES:

Exportación de servicios hacia la zona del APEC se duplica en una década

En 2018, este tipo de envíos chilenos a economías del Asia-Pacífico totalizó US\$ 700 millones, equivalentes al 58% de los despachos totales de este rubro durante el año pasado. EE.UU. y Perú fueron los principales receptores.

MATÍAS BERRÍOS

uspiciosas cifras han marcado durante los últimos años las exportaciones de servicios hacia la región del Asia-Pacífico. Entre 2009 y 2018, los envíos chilenos de este tipo crecieron 90%, casi duplicando lo exportado hace una década.

Durante el 2018, los despachos chilenos de servicios a economías de la región del APEC totalizaron US\$ 700 millones, equivalentes al 58% de las exportaciones totales de la mencionada categoría durante el año pasado.

El subsecretario de Relaciones Económicas Internacionales (Subrei, ex-Direcon), Rodrigo Yáñez, observa que en 2018 los servicios representaron el 67% del PIB chileno y el 12% de las exportaciones totales. Esto, según Yáñez, "muestra el potencial de crecimiento del sector". Agrega que hoy son el principal activo del dinamismo económico. "Por esto es fundamental que el comercio de servicios permanezca como prioridad en nuestra agenda para nuestro trabajo futuro", advierte Yáñez.

Lorena Sepúlveda, directora de Desarrollo Estratégico de ProChile, agrega que las economías del APEC son claves para las exportaciones chilenas de servicios, y año a año este bloque se consolida como el principal destino para varios envíos. "Solo como ejemplos: en el último año, el 94% de las exportaciones de servicios editoriales chilenos se dirigió a economías del APEC, así como el 91% de los envíos de servicios de ingeniería o el 73% de las exportaciones de servicios



audiovisuales", destaca.

Experiencias sectoriales

Las exportaciones de servicios TIC al APEC sumaron US\$ 227 millones, equivalentes al 32% de los envíos a esta región; seguido por "mantenimiento y reparación de naves y aeronaves", con una participación de 19%; los servicios de ingeniería con 11%, y los financieros, con 10% (ver infografía).

Estados Unidos y Perú son los principales destinos de las exportaciones de servicios, tanto a nivel APEC como a nivel general (ver infografía).

El director ejecutivo de Chile-

tec —gremio ligado a la tecnología—, Marco Zúñiga, comenta que el APEC ha favorecido a las empresas chilenas de tecnología para identificar nuevos mercados. "El APEC es una oportunidad para que nuestro país se transforme en una puerta de entrada y en un integrador de tecnologías, especialmente provenientes de Asia, para el resto de la región", agrega.

Rafael del Campo, de la Escuela de Ingeniería Industrial de la Universidad de Chile, comenta que el APEC ha ayudado a

la simplificación de los trámites para los envíos de "servicios de ingeniería"; el movimiento de personas; el reconocimiento de títulos profesionales, y la suscripción de convenios para evitar la doble tributación.

Un sector con potencial de crecimiento es el de servicios legales. El consejo del Colegio de Abogados, Luis Alberto Aninat, comenta que en la medida en que el comercio de Chile crezca, se diversifique y además exista incertidumbre global por temas comercia-

les, la importancia de los servicios legales crece.

Servicios y APEC 2019

Durante esta semana se llevó a cabo el cierre de la Cumbre de Servicios del APEC, en el marco de la Tercera Reunión de Altos Representantes (SOM3) que se realiza en Puerto Varas. En la reunión se vieron varios temas relacionados con el sector terciario, y se levantó un índice que medirá las restricciones de servicios en la región. A su vez, se acordaron medidas para poder promover la movilidad de talentos a través de las 21 economías del APEC.



El director de InvestChile, Cristián Rodríguez.

EL 26 DE AGOSTO:

InvestChile inicia gira por India y China

Organismo busca atraer nuevos capitales extranjeros.

MARCO GUTIÉRREZ

Este lunes 26 de agosto parten una serie de actividades que realizará InvestChile —organismo público que promueve al país como destino de inversión extranjera directa— en India y China para atraer nuevos capitales extranjeros.

La entidad informó que la primera parada será Nueva Delhi, donde el director de InvestChile, Cristián Rodríguez, participará en el seminario "Oportunidades Comerciales e Inversiones entre Chile-India".

La actividad se realiza en el marco de una misión comercial organizada por ProChile, en la que participará una delegación público-privada que será liderada por el expresidente Eduardo Frei como embajador en Misión Especial para el Asia-Pacífico.

En Nueva Delhi también se realizará una mesa redonda con empresas como Mahindra, Tata Consultancy Services, Tata Motors y Bajaj, entre otras.

Luego, la delegación se trasladará a Beijing para participar en la quinta versión de Chile-Week, donde InvestChile promoverá 150 proyectos públicos.